
 

Pentecôte 2023 
Baptêmes de Juliana, Naïla, Yasmine  

 

Ø Accueil  
 

Ø Jeu d’orgue 
 

Ø Invocation – salutation 
La grâce et la paix sont avec nous tous, au début de cette nouvelle semaine, en ce jour 
de fête! 
La Pentecôte achève et complète Pâques. 
Le Christ n’est plus visiblement présent sur la terre, pourtant son action et sa présence 
se continuent par la communauté des croyants, par l’action de Son Esprit.  
L’Esprit avait animé Jésus pendant tout son passage sur terre, en faisant de lui un 
homme pleinement enfant de Dieu, appelant les femmes et hommes de son temps à 
devenir aussi enfants de Dieu. 
Ce même Esprit est aujourd’hui parmi nous et anime nos communautés.  
L’Esprit constitue des communautés de celles et ceux qui vivent de la Vie du Christ : ils 
sont corps du Christ sur la terre.  
Aujourd’hui, nous avons la joie d’accueillir 3 nouvelles membres dans ce corps, par le 
don du baptême.  
 

« Quand Jésus reçoit le baptême au Jourdain,  
Dieu lui dit « Va, ouvre un nouveau chemin » 
Et sur sa mission, une colombe se pose. 
 

Le Christ a pris sur lui notre sort,  
Son agonie traverse notre mort, 
Sur sa passion, une colombe se pose. 
 

Au petit matin de Pâques, bien vivant,  
Il brise pour nous le pouvoir du néant, 
Sur son tombeau, la colombe se pose. 
 

Le jour de la Pentecôte, debout, à la droite de Dieu,  
Il envoie l’Esprit et ses langues de feu, 
Sur ses témoins, la colombe se pose. 
 

Puisqu’en sa mort nous sommes baptisés, 
C’est dans sa vie que nous voulons marcher,  
Sur notre foi, la colombe se pose. »                           

(Texte de Roger Chapal, remanié)  
 

Rendons grâce pour cette présence avec nous, en nous, pour nous et pour le monde. 
Rendons grâce aussi pour la bonne nouvelle reçue vendredi de la libération d’Olivier 
Vandecasteele.  
 

Ø ALL 21/19 : 1,2,3 : « Seigneur, nous arrivons des 4 coins de l’horizon » (Yasmine) 
 

 
 
 
 

 



Ø Liturgie de baptême 
 

1. Introduction :  
 

* Aujourd’hui, nous avons la joie d’accueillir Juliana, Naïla et Yasmine qui demandent 
à être baptisées et à entrer dans la communion de l’Eglise. 
Juliana, Naïla, Yasmine, nous sommes heureux de votre démarche qui est une réponse 
à l’appel que vous avez reçu. 
Dieu vous a guidées jusqu’ici pour vivre selon l’Evangile, et il vous conduira encore 
plus loin. Déjà vous avez fait route avec le Christ. Avec lui, vous avez appris à mieux 
connaître Dieu, à l’aimer, et à aimer votre prochain comme vous-même. 
 

2. Instruction 
 

Frères et soeurs, au moment de célébrer ces baptêmes, écoutons l’enseignement donné 
par l’Eglise. 
« Il y a un seul Seigneur, une seule foi, un seul baptême, un seul Dieu et Père de tous, 

qui est au-dessus de tous, parmi tous et en tous» (Eph 4 : 6) 
Nous sommes appelés à être les enfants de Dieu, les héritiers de sa gloire avec le 
Christ. 
De ce Père, nous sommes tous enfants par la foi en notre Seigneur Jésus.  
Lorsque nous sommes baptisés, nous participons à sa mort et à sa résurrection.  
Il a dissipé nos ténèbres et nous revêt de sa lumière. 
Par notre baptême, en Christ nous formons un seul corps.  
En lui, nous partageons une seule espérance. 
 

Nous ne le répéterons jamais assez : le baptême n’est pas une initiative humaine ! 
Il est célébré de la part de Dieu. Il a lieu en sa présence et nous lie à lui. Dans les 
circonstances difficiles de la vie, le baptême nous rappelle qu’en Dieu est notre appui. 
 

Juliana, Naïla et Yasmine vont être baptisées au nom du Père : comme Dieu a conduit 
son peuple à travers la mer Rouge, de l’esclavage vers la liberté, il veut nous libérer et 
nous conduire vers une vie nouvelle. 
Juliana, Naïla et Yasmine vont être baptisées au nom du Fils : cette nouvelle naissance 
ne peut s’accomplir que dans le Christ qui a vécu, qui est mort et ressuscité pour nous. 
Ainsi que nous y invite l’apôtre Paul, reconnaissons-nous comme morts au péché et 
vivants pour Dieu en Jésus Christ. 
Juliana, Naïla et Yasmine vont être baptisées au nom du Saint-Esprit : comme l'eau 
tombant sur le sol desséché fait germer la graine, le Saint-Esprit veut faire jaillir en l'être 
humain la vie nouvelle : au lieu du doute : la foi, au lieu de la résignation : l'espérance, 
au lieu de l'égoïsme : l’amour. 
Le baptême nous rappelle et nous rend présente cette action du Père et du Fils et du 
Saint-Esprit. A nous de laisser Dieu transformer tous les jours notre vie. 
Par notre baptême, en Christ nous formons un seul corps. En lui, nous partageons une 
seule espérance. 
Ce qui est offert et promis ici, par ces paroles jointes à l’eau, ne peut être pleinement 
reçu que dans la foi. Cependant, le baptême demeure toujours un trésor inépuisable. 
 

3. Paroles d’institution 
Juliana, Naïla, Yasmine, c’est dans l’obéissance à l’ordre du Seigneur et confiants en 
ses promesses que nous allons vous baptiser.  
Au moment de monter vers son Père et notre Père, le Christ ressuscité déclare : 



 

« Toute puissance m’a été donnée dans le ciel et sur la terre. Allez parmi tous les 
peuples, et faites des disciples, baptisez-les au nom du Père et du Fils et du Saint-

Esprit, enseignez-leur à garder tout ce que je vous ai commandé. Et voici, je suis avec 
vous tous les jours jusqu’à la fin du monde. » (Mt 28 : 18-20) 

 

4. Confession de foi : (Eric Delbeauve) 
« Je crois que Dieu nous aime. 
Je crois qu’il se tient patient auprès de nous, 
Je crois qu’il prend la main que nous ouvrons 
Pour nous faire découvrir la paix et la joie. 
Il nous demande d’exister dans une identité renouvelée 
De fils et de fille, à la suite de Jésus-Christ. 
 

Je crois que Jésus-Christ est venu incarner l’amour de Dieu. 
Je crois que cet amour a été donné par ses gestes et ses paroles 
À des hommes et des femmes qui nous ressemblent. 
Je crois qu’il a su se laisser porter par Dieu 
Pour faire advenir son Royaume. 
Je crois que sa souffrance témoigne de la douleur de Dieu 
Devant la souffrance humaine. 
Je crois que sa résurrection est une manifestation 
De la présence de Dieu dans toutes nos ténèbres. 
 

Je crois que l’Esprit Saint nous fait recevoir l’amour de Dieu. 
Je crois qu’il est à l’oeuvre dans le monde d’aujourd’hui 
et qu’il met en route une multitude d’hommes et de femmes. 
Je crois qu’il nous fait reconnaître les signes du Royaume, donné dès maintenant. 
Je crois qu’au sein de la communauté chrétienne se transmet le rôle de veilleur 
pour dire notre espérance au monde ». 
Amen                                                                          (« Au commencement » p 66) 
 

5. Epiclèse   (= invocation de l’Esprit Saint) 
 

Prions : 
Seigneur, notre Dieu, au commencement du monde, ton Esprit planait sur les eaux. 
Tout au long de l’histoire du salut, par l’Esprit et par l’eau, tu as manifesté ta grâce : 
au travers de la mer Rouge, tu as libéré ton peuple de l’esclavage, et au travers du 
Jourdain tu l’as fait entrer dans la terre promise ; 
c’est dans l’eau du Jourdain que Jean a appelé ton peuple à la repentance et a baptisé 
ton Fils bien-aimé. 
Que l’Esprit saint qui est descendu sur ton Fils fasse naître Juliana, Naïla, Yasmine à la 
vie nouvelle. 
A toi la puissance et la gloire, aux siècles des siècles. Amen. 
 

6. Acte de baptême 
a) Juliana  
- Juliana, veux-tu être baptisé(e) ?   
- R. : Oui, je le veux ! 
Je t’invite à énoncer devant la communauté ce que ce baptême et ce jour représentent 
pour toi :  
 



Juliana :  
Bonjour,  
Aujourd’hui, en ce jour de Pentecôte, je me tiens ici devant vous, car j’ai de la chance 
et la grâce de me faire baptiser. 
Étant née dans une famille chrétienne, j’ai toujours cru en Dieu sans vraiment savoir 
pourquoi, et ce que cela représentait.  
Plus je grandissais, plus je me posais de questions sur ma foi, ce qu’elle évoquait en 
moi, et ce qu’elle pouvait m’apporter, sans forcément aboutir à des réponses.  
Et un jour, je l’ai trouvé, j’ai trouvé Dieu.  
Je dis que je l’ai trouvé car je me suis rendu compte qu’il a toujours été là et qu’il 
attendait seulement que je vienne à Lui.  
À partir de ce jour, j’ai commencé à avoir des réponses qui m’ont ouvert les yeux sur 
plein de choses, telles que le monde, les valeurs fondamentales et sur ma propre 
personne. 
Il m’a guidée vers la pasteure qui a pu répondre à un grand nombre de mes questions 
et je l’en remercie vivement.  
Grâce au Christ, j’ai changé et grandi.  
Chaque jour est un défi que je suis prête à relever à ses côtés.  
Je me suis rendu compte que malgré les hauts et les bas, il est toujours là pour moi.  
Je sais que je ne suis pas parfaite et que je ne le serai jamais, mais je fais et je ferais tout 
pour qu’il soit fier de moi. 
 

Juliana, je te baptise au nom du Père et du Fils et du Saint-Esprit. 
 

Imposition des mains :  Pour toi, Jésus le Christ est mort et ressuscité !  
Que le Dieu trois fois saint te garde pour la vie éternelle. 
 

Dieu dit : « Je serai pour toi un Père, et tu seras pour moi un fils/une fille ». Nous 
sommes enfants de Dieu. Qu’il te conduise sur le chemin de vie dans sa paix, sa force 
et sa joie. 
 

b) Naïla  
- Naïla, veux-tu être baptisé(e) ?   
- R. : Oui, je le veux ! 
Je t’invite à énoncer devant la communauté ce que ce baptême et ce jour représentent 
pour toi :  
 

Naïla:  
« Je m’appelle Naïla, j’ai 15 ans. 
Je voudrais me faire baptiser car j’ai pris conscience de tout ce que Dieu a fait pour ma 
famille et pour moi à travers les années.  
J’ai vu la foi de ma maman grandir. J’ai assisté à son baptême et cela m’a encouragée. 
Dans notre famille, la religion et la prière sont très présentes, et c’est dans cet esprit que 
je voudrais être baptisée. 
Au fil des années, mon amour pour Dieu a grandi et à un moment je me suis sentie 
totalement prête pour m’engager à marcher pour toujours aux côtés du Seigneur.  
Le baptême est pour moi une étape très importante dans la vie d’un chrétien et je suis 
très heureuse de pouvoir partager ce moment avec la communauté et mes proches. » 
 

Naïla, je te baptise au nom du Père et du Fils et du Saint-Esprit. 
 

Imposition des mains :  Pour toi, Jésus le Christ est mort et ressuscité !  



Que le Dieu trois fois saint te garde pour la vie éternelle. 
 

Dieu dit : « Je serai pour toi un Père, et tu seras pour moi un fils/une fille ». Nous 
sommes enfants de Dieu. Qu’il te conduise sur le chemin de vie dans sa paix, sa force 
et sa joie. 
 

c) Yasmine  
 

Yasmine, veux-tu être baptisé(e) ?   
- R. : Oui, je le veux ! 
Je t’invite à énoncer devant la communauté ce que ce baptême et ce jour représentent 
pour toi :  
 

Yasmine :  
« Je m’appelle Yasmine, j’ai 14 ans et je suis la fille de 2 formidables parents croyants 
qui m’ont toujours accompagnée que ce soit sur le plan scolaire, émotionnel ou de la 
foi. 
Jusqu’à mes 12 ans, j’allais régulièrement à l’Eglise et je suivais l’école du dimanche. 
Mais je n’avais jamais vraiment fait le lien entre Eglise et Foi. Pour moi, l’Eglise, c’était 
des cours sur Dieu et pas un endroit où je pouvais me confier à Lui. 
J’ai ensuite vécu 2 ans dans un pays où il n’était pas facile de trouver d’Eglise. 
Cependant, c’est pendant cette période que ma foi a évolué. J’ai commencé à suivre du 
catéchisme et plus je découvrais la Bible, plus je me sentais proche de Dieu. 
Lorsque je suis rentrée en Belgique, aller à l’Eglise avait plus de sens. Les prières que 
j’entendais devenaient les miennes et la Parole de Dieu avait plus de sens. 
Mais ma foi ne se limite pas à l’Eglise. 
Oui, je crois que Jésus est mort et ressuscité pour nous. 
Mais sa mort pour moi est du passé : Jésus est vivant au milieu de nous.  
Il est pour moi un confident et un ami proche. » 
 

Yasmine, je te baptise au nom du Père et du Fils et du Saint-Esprit. 
 

Imposition des mains :  Pour toi, Jésus le Christ est mort et ressuscité !  
Que le Dieu trois fois saint te garde pour la vie éternelle. 
 

Dieu dit : « Je serai pour toi un Père, et tu seras pour moi un fils/une fille ». Nous 
sommes enfants de Dieu. Qu’il te conduise sur le chemin de vie dans sa paix, sa force 
et sa joie. 
 

7. Engagements 
Le Seigneur Jésus nous dit dans l’Evangile : 
« Si un homme ne naît d’eau et d’Esprit, il ne peut entrer dans le Royaume de Dieu ». 

- Aux baptisées :  
Juliana, Naïla et Yasmine, vous venez de recevoir le baptême, prenez-vous  
l’engagement de rester fidèles à l’appel que vous avez reçu, de suivre Jésus Christ en 
aimant Dieu et votre prochain comme vous-même ? 
Si telle est votre promesse, répondez : « Oui, avec l’aide de Dieu ! » 

R. : Oui, avec l’aide de Dieu ! 
 

Vous avez été instruites dans l’Eglise, voulez-vous continuer à y vivre comme des 
membres fidèles toujours invitées à prendre part au Repas du Seigneur ? 
Si telle est votre promesse, répondez : « Oui, avec l’aide de Dieu ! » 

R. : Oui, avec l’aide de Dieu ! 
 



- à l’assemblée 
Vous tous qui êtes baptisés, accueillez avec joie Juliana, Naïla et Yasmine comme de 
nouvelles membres de l’Eglise. Elles sont invitées désormais à prendre part au Repas du 
Seigneur. 
 

8. Exhortation à l’amour fraternel 
Frères et soeurs, regardez désormais Juliana, Naïla et Yasmine comme membres du 
Corps du Christ. En effet, comme l’écrit l’apôtre Paul : « Nous avons tous été baptisés 
dans un seul Esprit pour former un seul corps. » (I Cor 12 : 13) 
 

9. Prière 
Père tout-puissant, notre Créateur, tu nous as fait renaître d’eau et d’Esprit. Aujourd’hui, 
tu ajoutes Juliana, Naïla et Yasmine au nombre des tiens.  
Grâce te soit rendue, Seigneur. 

R. : Béni sois-tu, Seigneur ! 
Jésus Christ, Fils unique du Père, tu nous as aimés et tu nous as choisis pour que nous 
allions et que nous portions du fruit. Grâce te soit rendue, Seigneur. 

R. : Béni sois-tu, Seigneur ! 
Esprit saint, Esprit d’amour, tu es venu en nos coeurs pour y faire éclore l’espérance et 
la paix du Royaume. Grâce te soit rendue, Seigneur. 

R. : Béni sois-tu, Seigneur ! 
Seigneur, notre Dieu, rends-nous fidèles à l’alliance de notre baptême. Accomplis en 
nous ce que tu as commencé, et fais de nous des témoins de ton amour éternel. 
 

10.  Remise des « cadeaux » de la paroisse (Bible, Livres de Prières, bougies) 
 

11. ALL 44/13 : 1,2,3 : « Mon Dieu par ta lumière » 
 

12. Sortie des enfants du CDE et des Benjamins  - Jeu d’orgue  
 

Ø Illumination 
Puisque tes paroles, ô mon Dieu, ne sont pas faites pour rester inertes dans nos livres,   
mais pour nous posséder et pour courir le monde en nous,   
permets que, de ce feu de joie, allumé par toi, jadis, sur une montagne,   
et de cette leçon de bonheur, des étincelles nous atteignent et nous mordent,   
nous investissent et nous envahissent.   
 

Fais que, comme des "flammèches dans les chaumes", nous courrions les rues de la 
ville,  nous longions les vagues des foules, contagieux de la béatitude, contagieux de la 
joie…  

(Madeleine Delbrêl – « La joie de croire » Éd. du Seuil, 1968)   
 

Ø Lecture biblique : Philippe MM (comme parrain de baptême de Juliana)  
- Jean 20 : 19-23 

 

Ø ALL 35/18 : 1,2,3 : « Source de ma vie, souffle de mon chant » 
 

Ø Méditation 
 

Le récit que Jean fait de la Pentecôte est peut-être un peu moins connu que celui de 
Luc car, aux dimanches de la Pentecôte, c’est généralement le texte d’Actes 2 qui est 
proclamé dans les églises (celui avec le grand vent, les flammes de feu et le fait que 
l’on pense que les disciples sont ivres car ils parlent des langues nouvelles et 
inattendues). 



Celui de Jean, lui, n’est lu qu’une année sur 3 (en fonction de la rotation des évangiles 
lus). Mais cela tombe bien pour nous ce matin puisque nous avons aussi la joie d’avoir 
pu célébrer des baptêmes et que le texte de Jean s’articule bien à des baptêmes. 
Pour être complète, il faut aussi rappeler que le livre des Actes nous livre encore un 
autre récit de Pentecôte, celui en Actes 10 où l’Esprit « tombe » littéralement sur 
Corneille et les païens, étrangers, auxquels Pierre a adressé son 5è discours – on 
appelle ce récit la « Pentecôte des Païens » … mais nous n’y sommes pas encore ….  
Restons sur ce récit de Jean qui raconte l’événement de la Pentecôte dans une 
chronologie différente de celle de Luc : ici, nous sommes au jour-même de la 
Résurrection !  
Dans le récit de Jean, Pâques et Pentecôte se déroulent le même jour : ces deux 
moments forts de la présence du Christ auprès de ses disciples sont intimement liés : 
ils encadrent ce 1er jour de la nouvelle semaine : l’un a lieu le matin et l’autre le soir!  
Le matin, Marie-Madeleine, Pierre et Jean découvraient un tombeau ouvert mais ne 
saisissaient pas de quoi il était question,  
et le soir, les disciples enfermés dans une maison (barricadés par crainte du danger de 
persécution) reçoivent le Souffle de l’Esprit pour leur confirmer la découverte du matin 
et affermir en eux la bonne nouvelle de la Résurrection.  
Pâques et Pentecôte intimement liées, comme les deux faces d’une même réalité : 
celle d’un Dieu qui nous veut en vie, relevés, debout, portés, en marche, recréés dans 
une identité nouvelle. (le verbe grec utilisé pour décrire Jésus debout au milieu de ses 
disciples est d’ailleurs un de ceux utilisés pour désigner la résurrection) 
Je dis « recréés » car la manière dont Jean décrit cette Pentecôte nous fait immanqua- 
blement penser aux récits de la Création tels qu’ils nous sont rapportés dans les 2 
premiers chapitre de la Genèse. 
En Gen 1:2, il nous est parlé de l’Esprit de Dieu qui plane à la surface des eaux – c’est 
le jour 1 de la création qui va consister en une mise en ordre du Chaos (« La terre était 
informe et vide ; il y avait des ténèbres à la surface de l’abîme, mais l’Esprit de Dieu 
planait au-dessus des eaux »).  
Et Gen 2 :7 nous raconte pour sa part que Dieu souffle son haleine de vie dans cet 
humain qu’il vient de modeler de la poussière du sol mais qui n’a jusque-là encore 
aucune autonomie, ni capacité de choix, ni inspiration pour accomplir quoi que ce soit 
en responsabilité (« l’Eternel Dieu forma l’homme de la poussière du sol ; il insuffla 
dans ses narines un souffle vital, et l’homme devint un être vivant »)  
Une fois le souffle vital, le souffle de Dieu entré en lui, l’humain va pouvoir 
commencer son chemin d’autonomisation  et de responsabilisation. 
Ici, dans l’évangile de ce jour, Jean explique que Jésus « souffle » sur les disciples et 
leur envoie l’Esprit Saint. (Jn 20 :22) 
Nous sommes ici dans un processus de « recréation » : le 1er jour de cette nouvelle 
semaine est comme le 1er jour de la « Nouvelle Création ».  
La Résurrection - opérée dans la nuit précédente - est l’entrée dans cette nouvelle 
création, restaurée, réconciliée, qui initie une nouvelle identité. 
A présent, le don de l’Esprit parachève l’équipement nécessaire à habiter cette nouvelle 
identité.  
Pour chacun.e mis.e au bénéfice de cette résurrection – c’est à dire chacun.e de nous 
ici présent, si nous acceptons l’invitation qui nous est faite - ce même cadeau nous est 
offert : recevoir le Souffle de l’Esprit et entrer dans la dynamique de cette nouvelle 



création ! Accepter de s’ouvrir à ce Souffle et le laisser nous entrainer sur de nouvelles 
pistes de danse de la Vie.  
… et à combien plus forte raison pour nos 3 jeunes baptisées !  
Je vous l’ai dit dans nos entretiens : dans la tradition réformée, le sacrement est signe de 
la grâce, il la rend visible, mais il ne la confère pas … je n’ai donc pas le pouvoir de 
vous administrer ce matin le baptême de l’Esprit – mais vous avez reçu la marque de la 
grâce par le signe de l’eau.  
Je ne peux que vous inviter à vous ouvrir toujours à nouveau, toujours plus, à ce 
Souffle, à vous mettre en éveil, en discernement et en disponibilité, comme vous l’avez 
déjà fait, pour le laisser se saisir de vous et vous entraîner au-delà de vous-même !  
Car vous le savez vous-même, la route ne fait que commencer : les années de KT n’ont 
fait que commencer à vous chausser et à vous placer dans les startings blocks, sur la 
ligne de départ, et la distance à parcourir maintenant vous attend !  
(Toute allusion aux 20 km de Bxl serait purement fortuite !! J)  
 

Jean « habille » intelligemment ce moment de Pentecôte dans son récit : le don de 
l’Esprit aux disciples est enchâssé entre 2 missions, comme « pris en sandwich » entre, 
d’une part, l’envoi en mission et, d’autre part, la responsabilité d’opérer le pardon qui 
libère : «Jésus leur dit de nouveau : Que la paix soit avec vous ! Comme le Père m’a 
envoyé, moi aussi je vous envoie. Après ces paroles, il souffla sur eux et leur dit 
« Recevez l’Esprit Saint ». Ceux à qui vous pardonnerez les péchés, ils leur seront 
pardonnés, et ceux à qui vous les retiendrez, ils leur seront retenus» (Jn 20: 21-23) 
Recevoir l’Esprit n’est donc pas une question d’enrichissement spirituel personnel : on 
ne reçoit pas l’Esprit pour soi, pour son seul profit, pour son approfondissement 
personnel, pour son seul besoin, mais pour être envoyé en mission et porter la 
libération de Dieu autour de nous et le plus loin possible. On « n’annexe pas » l’Esprit 
pour le subordonner à ses envies ou sentiments, sinon on en fait une idole à son 
service – On n’instrumentalise pas l’Esprit en le convoquant à notre convenance… 
On reçoit l’Esprit pour être équipé et être témoin de l’amour et de la libération que 
Dieu offre par Christ ! 
  

« Les filles », mes Sœurs, vous n’avez pas été baptisées pour vous-mêmes, mais ce 
baptême, en vous agrégeant à la communauté, en vous intégrant plus profondément au 
corps du Christ, vous charge d’une partie de la mission qui incombe à l’ensemble de la 
famille des disciples : porter au loin la libération qui est offerte en Christ, proclamer que 
nous sommes faits pour être dans le « Vent de Dieu, son Souffle », et que le pardon, qui 
fut demandé par Christ sur la Croix, est ce qui fera vivre tout un chacun, au jour le jour 
– dans la reconnaissance de la Vie restaurée.  
Vous avez endossé ce matin la tâche joyeuse de participer, avec vos ressources 
propres, vos talents propres, à la diffusion de cette Vie ! Vous avez accepté que Dieu 
vous embauche dans sa Team, et qu’il vous équipe pour cette tâche.  
Il est émouvant de réaliser que, toutes les 3, vous êtes engagées auprès de plus jeunes, 
d’enfants, que ce soit ici avec les Benjamins (Naïla), le CDE (Yasmine) ou dans le 
scoutisme chez les balladins (Juliana): vous prenez soin d’éveiller à la Vie - et à ses 
merveilles - de jeunes pousses qui vous sont confiées.  
Que cette Pentecôte de l’év de Jean vous porte encore plus à accueillir la mission 
confiée : aider à entrer dans cette nouvelle création que Dieu nous offre! 
 



Tout est lié, dans le sandwich : la 1ère tâche consiste à être envoyé, la 2è partie de la 
mission consiste à remettre les péchés, à pardonner, à savoir à faire circuler la vie dans 
les relations. C’est Christ le modèle à suivre – pardonner, c’est libérer l’autre de la faute 
qu’il a commise et qui l’empêche de rester en relation vivante et épanouissante avec 
celui/celle qu’il.elle a blessé.e. 
Pardonner, c’est permettre à l’autre d’exister à nouveau dans la relation, avec lui-
même, avec l’autre, avec Dieu.  
Pardonner c’est une démarche de libération qui ne peut être instillée que par l’Esprit, et 
qui, donc, appartient à l’intime de chacun, dans la compagnie de cet Esprit de Vie.  
A chacun donc de voir comment vivre et faire vivre cette libération. 
 

Le récit de Pentecôte de Jean nous rappelle cette magnifique invitation de Dieu qui 
nous destine à être toujours une meilleure version de nous-même par le Souffle de 
l’Esprit en chacun.  
Ce Souffle nous unit dans la mission – nous ne sommes plus des individus isolés mais 
un corps unifié dans la reconnaissance et dans l’action. 
Allons aimer et servir ! 
Amen  

 

Ø Jeu d’orgue  
 

Ø Liturgie de Cène : 
Comme aux disciples qu’il a retrouvés derrière leurs murs, Jésus nous proclame que la 
paix du Seigneur soit avec nous tous ! 
Nous disons merci pour Jésus-Christ, 
par son Esprit nous vivons et proclamons la joie de la résurrection. 
Il nous envoie en mission, et nous invite à proclamer la grâce de Dieu 
Il est présent au cœur de chacune de nos journées 
Il est venu pour servir et il a été au service de la volonté de Dieu. 

- Préface : 
Il est juste et il est bienfaisant pour nous, Père très saint, de te dire sans cesse merci, à 
tout moment et en toute circonstance. 
Tu as créé le monde et ne cesse de le recréer par ton Esprit, nous bénéficions sans 
cesse de l’œuvre de Jésus-Christ pour notre libération. 
C’est ton Esprit qui nous unit à Jésus et nous fait membres de son corps. 
Tu nous appelles ainsi à vivre comme tes enfants pour réaliser ton œuvre de sainteté. 
C’est pourquoi, en communion avec toutes celles et tous ceux qui vivent de ta vie, 
nous bénissons ton nom. 
 

- Rappel de l’Institution 
Le soir où tu fus livré, tu as eu à cœur de partager avec tes disciples un dernier repas, 
celui de la Pâque –  
Les évangélistes nous racontent que le soir venu, tu t’es mis à table avec tes disciples, 
que tu as rompu le pain et le leur as donné en disant : « prenez, mangez, ceci est mon 
corps, faites ceci en mémoire de moi » puis tu as pris la coupe, la leur as partagée en 
disant : « prenez, buvez, ceci est mon sang, le sang de l’Alliance nouvelle et éternelle – 
faites ceci en mémoire de moi, toutes les fois que vous mangez et buvez. » Chaque fois 
que nous partageons ce pain et ce vin, nous annonçons ta mort et ta résurrection, 
Seigneur, jusqu’à ce que tu viennes. Loué sois-tu ! Amen 
 

- ALL 47/09 : 1,2,3 : « Nous venons près de toi » (Naïla) 



- Epiclèse : 
Nous nous souvenons, Père, de l’esprit d’obéissance de Jésus : par lui ton Christ a 
vaincu l’inconnu de la mort ; celle-ci n’aura donc plus jamais le dernier mot. 
Seigneur, fais souffler en nous ton Esprit de renouveau afin que, mangeant ce pain et 
buvant ce vin, nous participions à ton corps et vivions de ta vie. 
Que ton Esprit éveille en nous l’intense désir de vivre en union avec toi, afin de 
connaître la joie intime de ta vraie liberté, cette liberté que tu mets humblement au 
service de tous les humains. 
Père, inspire les disciples de Jésus : qu’ils découvrent de nouveaux chemins de joie et 
d’Espérance, des chemins où chanteront les hommes/les femmes d’aujourd’hui et de 
demain. 
Donne à tes fidèles une foi entreprenante, donne-leur une audace surprenante dans 
l’amour, qu’ils soient tous animés par ton Esprit. 
Et quand nous venons ranimer notre désir au puits de la rencontre, aux sources de la 
vie, répands le souffle vivifiant, l’Esprit de Jésus, alors nos visages refléteront sa lumière 
et sa paix. 
 

- Invitation 
Le Vivant nous attend pour que nos vies s’épanouissent par Lui.  Il vient nous donner 
part à son esprit ! 
Venez, car tout est prêt! 
 

- Fraction-communion – Jeu d’orgue 
 

- Actions de grâce – intercession 
Seigneur, nous nous sommes rencontré.e.s autour de la même table, 
Nous avons mangé le même pain. 
Que le même Esprit nous anime, pour que nous annoncions partout, ton message 
d’amour, au nom de Jésus, ton Fils, notre Seigneur. 
Nous te présentons Juliana, Naïla et Yasmine qui ont été marquées aujourd’hui du 
signe de ta grâce – bénis les et fortifie les dans la mission que tu leur confies 
aujourd’hui. Bénis et inspire celles et ceux qui les accompagnent au quotidien : 
parents, familles, amis, enseignants, les éveilleurs de sens de tous horizons.  
Qu’ils soient, de ta part, sources et repères sur leurs chemins.  
Nous te présentons tou.te.s les baptisé.e.s, d’ici et d’ailleurs, que tu ravives pour 
chacun la flamme et la joie du baptême.  
Nous te présentons celles et ceux qui cheminent vers le baptême, les jeunes et les 
moins jeunes.  
Nous te présentons notre communauté, partie de ton corps, invitée à répondre à ton 
appel, envoyée hors d’elle-même pour porter ta parole de libération, de vie et de 
recréation.  
Qu’elle soit unie, accueillante de la diversité et de la pluralité qui composent 
l’humanité que tu as créée, recréée à ton image.  
Nous te présentons celles et ceux qui s’engagent au quotidien, ici comme au loin, pour 
garder vivant le Souffle en chacun.e de tes enfants. Nous pensons aux acteurs sociaux, 
aux défenseurs des droits humains, de l’environnement, aux travailleurs humanitaires 
qui inlassablement s’engagent pour la préservation de la vie sous toutes ses formes.  
Nous te rendons grâces pour la libération d’Olivier Vandecasteele et pensons à tou.te.s 
les autres qui n’ont pas encore pu recouvrer la liberté.  



Nous te présentons aussi les peuples qui ont ces jours-ci entre leurs mains, au moyen 
du vote, la possibilité de peser sur les orientations de leur pays. Que le souci du droit, 
de la justice, de la préservation de la liberté soit au cœur de leur choix.  
Nous te présentons les peuples qui n’ont pas cette opportunité de faire entendre leur 
voix et d’exercer leur liberté de choix. 
Que Ton Esprit leur préserve cette liberté intérieure, cette conscience de leur dignité et 
leur donne la sagesse pour amorcer le changement.  
Nous nous présentons à toi Seigneur car toi seul sais profondément de quoi nous avons 
besoin, ainsi que celles et ceux qui occupent nos pensées et notre cœur (Malades, 
isolés, endeuillés, etc) 
En communion les uns avec les autres, dans la reconnaissance, nous te disons :  
Notre Père, qui es aux cieux, …  
 

- Retour aux places 
 

Ø Offrande (annonce – jeu d’orgue/ récolte – prière : Armelle 
 

Ø Annonces :  Guy 
- Lu 29/5 : 16h - Eglise du Béguinage : Concert gratuit, œuvres de Bach en lien 

avec le temps de la Pentecôte, par 4 organistes de renom : Yuko Wataya 
(organiste Eglise du Musée), Moniek Briffoz, Walter Corten, Louis Georges. 
Invitation transmise par Félix Snyers. 

- Ma 30/5 : 19h30 : Conseil d’Administration en visio-conférence 
- Jeu 1/6 : Début du proposanat de Florian Gonzalès dans notre paroisse : nous 

nous réjouissons de son arrivée parmi nous. 
- Jeu 1/6 : 12h30 : Midi de la Bible : Christian Noefnet : « L’imago Dei : ne pas 

figer » + Surprise ;-) 
- Jeu 1/6 : 19h30 : Tournée de la Cellule du Cœur – circuit Gare Centrale - RDV 

Rue des Sols. 
- Ven 2/6 : 20h : Réunion des moniteurs/trices du CDE pour préparer la fin 

d’année et amorcer la nouvelle  
 

- Rappel du repas communautaire du 18 juin : Formule Auberge Espagnole 
 

- Lecture du Message du Conseil Synodal de l’EPUB (= l’organe exécutif de notre 
Eglise nationale, son « gouvernement »)  à l’occasion de la Pentecôte 

 
Ø Exhortation- bénédiction 

«Jésus leur dit de nouveau : Que la paix soit avec vous ! Comme le Père m’a envoyé, 
moi aussi je vous envoie. Après ces paroles, il souffla sur eux et leur dit « Recevez 
l’Esprit Saint ». Ceux à qui vous pardonnerez les péchés, ils leur seront pardonnés, et 
ceux à qui vous les retiendrez, ils leur seront retenus» 
Par le Souffle du Christ, nous sommes devenus une nouvelle création.  
Nous sommes engagés dans la mission de porter cette Vie, cette paix et cette libération 
bien au-delà de nos propres vies. 
L’Esprit agit avec nous pour que naisse un monde nouveau, mais cela ne se fera pas 
sans nous ! 
Allons dans la paix et avec la force du Christ ! 
 

Ø ALL 35/20 : 1,3,4 : « Dieu qui nous appelles à vivre" 
Ø Jeu d’orgue final 


